



MARCELO SOMARRIVA Q.

Rodolfo Stavenhagen adquirió de ser un destacado académico, autor de numerosos publicaciones, entre las cuales pueden mencionarse "Las Clases sociales en las sociedades agrarias" (Sígueme), "Sociedad y desarrollo rural" (Nómadas, Tiempo) y "Comisión Étnica" (Colegio de México), fue designado hace dos años por la Comisión de Derechos Humanos de las Naciones Unidas como relator especial sobre la situación de las libertades fundamentales de los pueblos indígenas, por un período de tres años. Un trabajo que consiste en la investigación y la elaboración de propuestas para la protección y la promoción de las violaciones a los derechos humanos y libertades fundamentales de las diversas etnias del mundo —desde los mayas de Nueva Zelanda a los inuit de Canadá pasando por los mapuches de Chile y Argentina y los sami en los países escandinavos—; además de hacer visitas a los distintos países y por último lo que se denominan los "Llamados urgentes". Todo un proceso que Rodolfo Stavenhagen ha calificado de lento y no demasiado eficiente.

El 21 de diciembre del año 2001, Rodolfo Stavenhagen formuló uno de estos "Llamados urgentes", enviando una comunicación al Gobierno chileno en la que pedía información sobre la presunta detención de los dirigentes indígenas de la organización mapuche "Consejo de todos las Tierras". Consideréndose el tema prioritario, el ministro de Hacienda procedió a abrir de este año en Ginebra sobre la situación de los derechos humanos y libertades fundamentales de los indígenas ante las Naciones Unidas y convocó a la Comisión que tendría los "grandes proyectos de desarrollo" en los derechos humanos y las libertades fundamentales de los indígenas. Por estos "grandes proyectos" se entiende, entre otros, las industrias y servicios de la minería, la construcción, la pesca, la agricultura industrial, y el turismo. En su relación,

"El indigenismo oficial de los estados latinoamericanos está siendo revisado. Hay nuevas leyes que reconocen derechos específicos de los indígenas, pero a veces no se aplican".

Stavenhagen señaló que ninguna actividad ha mostrado mejor esta situación que la construcción de grandes presas polivalentes que afectan a las zonas indígenas. Más adelante, en su informe entre otras conclusiones de estudio, Stavenhagen analiza los efectos de estas presas en los pueblos indígenas de Chile, particularmente Ralco. Dicho caso, a su juicio, ilustra que "desde las teorías y las prácticas se sigue impugnando un modelo de desarrollo 'modernizador' y los costos sociales, ambientales y culturales que debe soportar el pueblo que carga con el peso de ese trans-

SOBRE LA "CUESTIÓN ÉTNICA" | Rodolfo Stavenhagen:

Llamados urgentes

Esta semana se iniciaron las jornadas del 51º Congreso Internacional de Americanistas, que reunirá en Santiago a más de tres mil especialistas de las Ciencias Sociales y Humanidades provenientes de distintos países de América y Europa. Entre los invitados a dar conferencias magistrales figura el antropólogo y sociólogo mexicano Rodolfo Stavenhagen.



Rodolfo Stavenhagen

formación económica". La visita a Chile de Rodolfo Stavenhagen no es exclusivamente académica, sino que ademas tiene un carácter oficial. El año pasado ya visitó en calidad oficial a Guatemala y Perú. Este año hace dos misiones más una a México y la otra aquí entre el 18 y 29 de julio.

Ralco

El diagnóstico de la realidad indígena a nivel mundial que hace Stavenhagen no es optimista. Algunos años atrás afirmó en una entrevista a un medio mexicano (Cronacaña) que "los pueblos indígenas de las comunidades indias en México y el resto del mundo están jodidos" y luego, en su informe de este año, añadió que las actividades desmanteladoras de las tierras indígenas, "los sistemas de discriminación, racismo, marginación cultural e inequidad económica a los que se enfrentan los indígenas en todas las regiones del mundo" y que la situación era particularmente preocupante en lo que se refería a "las mujeres, los niños y las niñas indígenas".

—¿Existe alguna posibilidad de tener una mejor situación?

—Es difícil que esta situación se revierta a corto plazo, ya que por lo general es el resultado de muchas décadas, cuando no siglos, de exclusión, explotación y opresión social, económica y política. Los sistemas de desarrollo humano más elevados. Lo importante es que ahora existe conciencia al respecto y que ya se está construyendo un marco jurídico e institucional en el cual los in-



TONINA.— Mujeres en Chiapas en un encuentro de indios Cultullá.

digos están planteando la reivindicación de sus derechos humanos.

—Por otra parte, ha surgido durante las últimas décadas en varias partes del mundo un fuerte movimiento indígena que cuestiona la situación mencionada y que plantea la necesidad de soluciones de fondo".

—En este último informe usted se ha referido a la situación de los grandes proyectos de desarrollo instalados en zonas ocupadas por indígenas. Usted ejemplificó esto con la

construcción de grandes presas en

"La información proviene de numerosos informes documentados que muestran que se reprueba con frecuencia. Al iniciarse estas grandes obras en territorios indígenas, por lo común no son tomados en cuenta los pueblos y comunidades que viven allí y normalmente son afectados negativamente por estos megaproyectos. Con frecuencia se les resbala en otras tierras, se invaden sus adentros y tierras, sobre la ecología de la re-

gión y se desorganizan las tradicionales actividades de subsistencia de los campesinos indígenas. A veces, cuando los daños están hechos, se habla de compensaciones monetaria y de otros servicios para los damnificados, pero estos tardan en llegar y nunca son suficientes. El sufrimiento económico y psicológico no tiene precio ni medida". Desde hace algunos años se va creando una conciencia al respecto y ahora cada vez más se habla de tomar en cuenta a los pueblos indígenas desde antes de iniciar las obras. Así lo establece el Comité de Desarrollo, que establece el deber de los Estados de consultar con los pueblos indígenas y tribales cuando se examinan medidas legislativas o administrativas que los afectan, y el Estado también debe de considerar la posibilidad de prevenir la explotación o explotación de los recursos naturales en las tierras que los indígenas ocupan o utilizan. Pero aún hay gobernantes que no lo han ratificado y no lo toman en cuenta, entre ellos Chile".

—Usted ha señalado que aun cuando se registran progresos en la legislación relativa a los pueblos indígenas, todavía quedan errores en las leyes y su aplicación a nivel local. Luego, ha señalado que ha decidido ocuparse del problema de la administración de justicia.

—Si por favor no sienten hoy necesidad de insistir en el alcance de las comunidades indígenas para garantizar su debida aplicación. Sólo con demandada frecuencia que los grandes intereses económicos y políticos se subponen de hecho a los derechos humanos de los pueblos indígenas y a las demandas legítimas y razonables de las comunidades indígenas. Por ello es urgente que atiendan plenamente esta cuestión y por ello ha decidido ocuparse del problema de la administración de justicia para presentar un informe temático el año próximo".

—De qué forma le parece a usted que una legislación indígena reciba una mayor atención en el proceso de aculturación o assimilación cultural de los grupos étnicos?

—"Las políticas de asimilación o aculturación dirigida llevadas a cabo durante tanto tiempo por los Estados latinos americanos están siendo revisadas. Existe referencia constante a las acciones de prevenir el progreso y la modernización— han sido contraproducentes. Actualmente, el indigenismo oficial de los estados latinoamericanos está siendo revisado. Existe referencia constante a las nuevas legislaciones que reconocen los derechos específicos de los pueblos indígenas, pero a veces aún no se aplican. Las organizaciones indígenas

Llamados urgentes [artículo] Marcelo Somarriva Q.

Libros y documentos

AUTORÍA

Stavenhagen, Rodolfo

FECHA DE PUBLICACIÓN

2003

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Llamados urgentes [artículo] Marcelo Somarriva Q. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)